

わたくしの聖戦

◎◎女性が働くということ◎◎

医学ジャーナリスト・医学博士

67

植田美津江

過剰なサービス、余計なお世話

どこでもいいが、よそ
の国にしばらく滞在し、
その後日本に帰国して思
うのは、「日本はなんて
うるさい国か」という率
直な感想ではないだろう
か。特に駅や空港でのア
ナウンスはときに絶叫そ
のもの、いかにも騒音と
化している。

だいたいが過保護であ
る。駆け込み乗車はやめ
ろと繰り返し、見知らぬ
荷物があれば知らせると
テープのように流し、携
帯電話や傘をお忘れなき
ようにと、くどいくらい
の口うるささである。飛
行機に乗れば乗つたで、足元の荷物の位置や離着
陸の遅れの詫びなどをバ
カ丁寧に一生懸命口にす

る。海外にはどこもこん
な類の親切さはない。助
けを求められたら応じる
が、もとは個人の責任あ
つてのもの、という考え方
が徹底しているのだろう。
例えば、危険を感じさせ
る区域があつたとき、
他の国では事故にならな
いようなノウハウを子供
に教えるのに比べ、わが
国では「柵を作れ」と役
所に苦情を言う、と聞い
たのは随分前だが、基本
的な姿勢はいつまでたつ
ても変わらないというこ
とだろう。

さらに悪いことに、日
本の場合ほとんどが心か
らの親切というより「仕
事」としてやっているの
が見え見えなのだ。その

証拠に、こちらから何か
を質問すると、とたんに
目が吊り上がり、何を聞
く、みたいな表情を表し、
なかにはあからさまに迷
惑そうな顔をする人もい
る。マニュアルどおりに
はできるが、思いもかけ
ない質問があると、戸惑

「冷たいのを温めてはも
らえませんか」と喰いつ
いても、たいていは「で
きない」と言つて終わり。
それでも難しいことなの
だろうかといぶかしく思
いつつ、仕方がないので
あきらめてしまう場合が
ほとんどだ。似た
ような経験はチラ
ホラあり、いつたとき、
い本当のサービス
とは何だと考えて
しまう。



最近は、主なJR
駅に2~3人の駅
スタッフがたむろ
している。間違つ
たチケットなどを
入れると自動の改
札口が大きな音を立
てるものが、すかさ
ず、あわてて駆け寄つて
きてああだこうだと付き
まとう。間違いを修正し、

正しいチケットの取り扱
い方を懇懃に説明する。
もちろんマニュアルに添
つて、である。何だか怖
いし、気持ちが悪い。そ
こにはちょっとしたミス

い困つてしまい、これま
での丁寧さと笑顔はどこ
へやら、まるで別人にな
ることが多い。

居酒屋へ行つた際に、
肌寒いときなど温かなお
茶が欲しいと思う。「ウ
ーロン茶ください」とい
うと、「冷たいのしかあ
りません」と平氣で言う。

も許さないかのような雰
囲気さえ漂う。警告のブ
ザーが鳴つたら多くの人
は自分で対処するだろう
し、わからなければ駅員
に聞くだろう。混乱を避
けたいから、などという
のは大きなお世話という
ものだ。

本当に必要なのは、マニ
ユアル優先ではなく、自
然な感情や気づきや思
やりなど、そういう人間
として必要な、当たり前の
の気持ちの育成がサービ
スの充実につながるのだ
と思う。